

Andalucía, ‘sitio de referencia’ europeo de innovación para el envejecimiento

I+D+i



El Partenariado sobre Envejecimiento Activo y Saludable de la Comisión Europea ha designado a Andalucía como “sitio de referencia” por sus políticas innovadoras para mejorar la calidad de vida de los mayores. María José Sánchez Rubio, consejera de Igualdad, ha señalado hoy en Bruselas que la estrategia andaluza es una “inversión social, económica y en empleo”.

ENTREVISTA



“No nos damos cuenta de que tenemos muchas cosas que otras personas aspiran a tener”

Aquí Europa entrevista a Aquilino Alonso, consejero de Salud de la Junta de Andalucía

I+D+i

VALCÁRCCEL USARÁ LAS REDES SOCIALES PARA PROMOCIONAR ESTRATEGIAS DE ESPECIALIZACIÓN INTELIGENTE

El vicepresidente del Parlamento Europeo se servirá de sus canales sociales con videos explicativos sobre la materia.

H2020

ERICSSON DESARROLLARÁ DOS PROYECTOS DE H2020 SOBRE 5G
La Comisión Europea ha entregado a Ericsson dos proyectos del programa Horizonte 2020 para desarrollar investigación innovadora en tecnologías 5G. La multinacional sueca contará con el apoyo de socios de la compañía en los sectores energético y académico.

TEMAS

2 UE I+D+i

- Andalucía, “sitio de referencia” europeo de innovación para el envejecimiento
- Valcárcel usará las redes sociales para promocionar estrategias de especialización inteligente
- “No nos damos cuenta de que tenemos muchas cosas que otras personas aspiran a tener”
- Cristina Garmendia es elegida miembro del grupo de alto nivel de I+D+i de la Comisión

6 Smart Cities

- Tres millones de euros para un proyecto smart city vallisoletano
- Girona y Lorca, candidatas al “European Green Leaf 2018”
- Proyectos:
 - # CAT-MED
 - # LIFE FUTURE

7 H2020

- H2020 destina 4,7 millones de euros para cuatro PYME catalanas
- Ericsson desarrollará dos proyectos de H2020 sobre 5G
- Acción por el clima 2017

8 Casos de éxito y ejemplos de buenas prácticas

- THEMOTION
- ORPHIDIA

9 Eventos

- I+D+i
- Smart Cities
- H2020

Andalucía, “sitio de referencia” europeo en innovación para el envejecimiento



LOS PREMIADOS, EN LA CEREMONIA DE ENTREGA (FOTO: BABYLONIA / SAMANTHA HUNT)

El Partenariado sobre Envejecimiento Activo y Saludable de la Comisión Europea ha designado a Andalucía como “sitio de referencia” por sus políticas innovadoras para mejorar la calidad de vida de los mayores. María José Sánchez Rubio, consejera de Igualdad, ha señalado hoy en Bruselas que la estrategia andaluza es una “inversión social, económica y en empleo”.

Andalucía ha sido una de las ocho regiones que han recibido la máxima puntuación, cuatro estrellas. 74 regiones europeas han sido reconocidas con este galardón como sitios de referencia que apuestan por impulsar una estrategia global e integral de innovación en la mejora de la calidad de vida de los mayores.

La región española ha sido premiada por medidas como la receta electrónica; el servicio Clic Salud, con el que el ciudadano puede consultar mediante el certificado digital su historial médico en línea; el examen a mayores de 65 años; la teleasistencia y la tarjeta Junta 65, con la que personas mayores de 65 años pueden acceder de forma fácil y rápida a servicios sociales, ofertas, descuentos y otras prestaciones. Todas estas iniciativas se enmarcan dentro del recién aprobado I Plan andaluz de Promoción de la Autonomía Personal y Prevención de la Dependencia para el periodo 2016-2020, dotado con 1.765 millones de euros, 353 destinados a desarrollar acciones dirigidas a grupos específicos como las personas mayores, discapacitados o dependientes.

María José Sánchez Rubio, consejera de Igualdad, ha señalado que la estrategia de envejecimiento activo de Andalucía es una “inversión social,

económica y en empleo”. La consejera ha afirmado que “el presupuesto de la Junta de Andalucía se elabora desde la premisa de mantener el sistema público de servicios, en el que los programas de envejecimiento activo son esenciales por ser sinónimo de vida y bienestar”. Por su parte Aquilino Alonso, consejero de Salud, ha afirmado que “el objetivo de la estrategia es darle años a la vida con calidad de vida” y que la distinción es fruto de “un trabajo transversal del conjunto del Gobierno de Andalucía”. Además, se ha mostrado abierto a la colaboración con otras regiones europeas para “crear una verdadera Europa de los ciudadanos”.

Andalucía cuenta con 900 centros de participación activa de personas mayores, 168 de titularidad de la Junta de Andalucía, que cuentan con medio millón de personas asociadas. Los ancianos realizan anualmente en ellos más de 100.000 horas de talleres con una inversión superior a los dos millones de euros.

La tarjeta Andalucía Junta 65, por su parte, cuenta con un millón de usuarios, lo que supone un ahorro de 324 millones de euros en los casi 15 años de existencia. El servicio de teleasistencia atiende a 200.000 personas de manera directa y pública, a diferencia de otras comunidades autónomas.

Günther Oettinger, comisario de Economía y Sociedades Digitales, ha destacado al inicio de la ceremonia que “las 74 regiones europeas han sido premiadas por tener servicios digitales innovadores pioneros y su compromiso en continuar la inversión en innovación digital como forma de dar una mejor salud y bienestar a las poblaciones en envejecimiento”.

Los sitios de referencia se han comprometido a invertir 4.000 millones de euros hasta 2019, con lo que pretenden beneficiar a cinco millones de personas mayores.

En el caso de la receta electrónica, que pretende mejorar la accesibilidad de pacientes crónicos, se han realizado más de 1.100 dispensaciones con un ahorro acumulado de 10 millones de euros en papel. La medida ya se utiliza en el 97.5% de las prescripciones y beneficia al 100% de la población. Otras iniciativas innovadoras sobre enfermedades crónicas

se están realizando a través del Observatorio de Prácticas Innovadoras (OPI-MEC) o el proyecto Atlan-Tic de telemonitorización domiciliaria.

Otras doce comunidades españolas han sido reconocidas por su labor en materia de envejecimiento saludable. País Vasco, Cataluña, Irlanda del Norte, Escocia, Dinamarca del sur y Gales son las otras regiones europeas que comparten la máxima puntuación otorgada por el partenariado.

Valcárcel usará las redes sociales para promocionar estrategias de especialización inteligente



RAMÓN LUIS VALCÁRCCEL (FOTO: PARLAMENTO EUROPEO)

Ramón Luis Valcárcel, vicepresidente del Parlamento Europeo, se apoyará de las redes sociales para promocionar las estrategias de especialización inteligente (o RIS3). #InnovandoConRIS3UE es el hashtag que el eurodiputado popular usará para que las redes sociales conozcan las estrategias que son “garantía para avanzar hacia un modelo sostenible e inclusivo que no deje a nadie atrás”.

La Eurocámara aprobó en pleno el pasado septiembre un informe de Valcárcel sobre las RIS3, que el europarlamentario define como “herramientas indispensables para que las autoridades locales y regionales creen empleo de calidad y de futuro, así como para que crezcan sobre un modelo sólido a través de una apuesta clara por la innovación en base al aprovechamiento eficaz de los puntos fuertes del tejido económico de cada territorio”.

“Mi objetivo es dar a conocer a un público más amplio las estrategias de especialización inteligente”, cree el vicepresidente del Parlamento. Y es que “aunque éstas puedan percibirse como meras disposiciones de política regional europea, constituyen uno de los pilares más efectivos del marco Europa 2020”.

Valcárcel insiste en que en la era de la economía del conocimiento, la competitividad aumenta en polos urbanos así como en zonas rurales, y esto se debe reflejar en un modelo basado en innovación estratégica que haga que las regiones saquen el máximo partido a los fondos comunitarios con un análisis previo de sus fortalezas y debilidades.

Aquilino Alonso, consejero de Salud de la Junta de Andalucía

“No nos damos cuenta de que tenemos muchas cosas que otras personas aspiran a tener”

Aquí Europa entrevista al consejero tras recibir un premio de la Comisión en innovación para el envejecimiento



AQUILINO ALONSO (FOTO: JUNTA DE ANDALUCÍA)

P: Es la segunda vez que Andalucía es reconocida por su apuesta por la innovación en la mejora de la salud y la calidad de vida de las personas mayores. ¿Qué ha hecho que esa puntuación mejore?

R: Como empezamos en el 2013 a trabajar en este ámbito, cuando nos lo reconocieron por primera vez, llevábamos ya tiempo trabajando en dos ámbitos claros: políticas digitales relacionadas con la salud, como la historia única digital, historia digital en movilidad, como cuando los servicios sanitarios acuden a ver a un paciente pueden acceder a esos datos. Por otro lado se estaba trabajando en el ámbito de las políticas digitales como Mas 65, teleasistencia y atención a los mayores, con un objetivo claro, que era mejorar su calidad de vida y que los años que vida que tengan de más sean en buena calidad. Eso ha sido lo que se ha valorado, prácticas innovadoras y buenas prácticas.

P: Todo el dinero que este tipo de iniciativas digitales ahorra, ¿a dónde se destina?

R: Estamos en un ámbito como la salud en el que nunca el dinero es suficiente. Todos los años surgen innovaciones tecnológicas, nuevos

fármacos como el año pasado el de la hepatitis C o de tratamientos oncológicos. Lo que se ahorra en unas estrategias se emplea en implantar otras estrategias y en acceder a los nuevos fármacos.

P: Las iniciativas innovadoras son premiadas por Europa pero, ¿cómo valora la acogida por los andaluces?

R: Creo que es una parte de nuestra labor, la explicación de lo que se está haciendo. Lógicamente las iniciativas una vez que se ponen en marcha pasan a formar parte de la actividad normal del sistema sanitario y de servicios sociales. Muchas veces en el día a día no nos damos cuenta de que tenemos muchas cosas que otras personas aspiran a tener, de ahí el reconocimiento y las cuatro estrellas. Aquí a la consejera se le ha pedido información sobre la tarjeta Mas 65, teleasistencia e incluso la historia digital, que cubre a nueve millones de habitantes, más grande que incluso algunos países de la UE. Los ciudadanos lo ven en el día a día pero muchas veces no son conscientes de que eso es algo que tenemos en Andalucía y no se tiene en el conjunto de Europa. Habrá que explicarlo para que la gente se sienta orgullosa de los avances que

se producen en Andalucía.

P: Se cumplen 30 años desde que Andalucía asumiera las competencias en materia de salud. Usted además se incorporó al SAS en el 88, paralelo a este acontecimiento. ¿Cómo valora el desarrollo de la innovación en la sanidad andaluza en este periodo?

R: Yo he vivido todo el periodo desde que se asumieran las competencias. Al final no tienes una sensación si no haces un ejercicio claro. Hay que ponerse a mitad de los años 80 y ver qué infraestructuras, qué pruebas diagnósticas, qué historia teníamos. Empezábamos a tener en esa época historias en papel, con historias familiares y dentro se establecían con diferentes colores la historia para los varones y mujeres de la familia. Buscar la información antes era tedioso y complicado. Hoy cuando quieres acceder a esta información lo tienes, solo hay que introducir su tarjeta sanitaria y tienes toda la información. Pero no solo en esto, también en las nuevas tecnologías para la aplicación de tratamientos diagnósticos. Se ha ido avanzando poco a poco, mejorando el porcentaje de curación, como por ejemplo con el cáncer de mama o la hepatitis C, u otros tratamientos oncológicos. Eso se debe a la innovación. Si hacemos una foto fija y comparamos hace 30 años con ahora no lo reconoceríamos.

P: Andalucía apuesta fuerte por la I+D+i, lo podemos observar en las estrategias como AndalucíaSmart o la actividad que realiza

IDEA. En el campo de la sanidad, ¿qué queda por hacer?

R: En salud siempre queda algo por hacer. Afortunadamente, cada cosa que se hace en innovación permite mejorar la salud de la población y su calidad de vida. Estamos trabajando concretamente en un objetivo claro, que es la medicina personalizada. Avanzar en una cosa en la que se han ido dando pasos, sobre todo en enfermedades raras y tratamientos oncológicos. El objetivo es claro: que a cada persona la tratemos con aquellos fármacos que necesita, eso requiere un estudio genético y demás, pero es una realidad que se ha de extender por Andalucía, dar un tratamiento biológico adecuado para cada persona. Vamos a tratar a la persona que tiene una enfermedad, y no a la persona en solitario. Se llama medicina de precisión o personalizada. El segundo reto, y es de todos los países desarrollados, es la cronicidad. Cada vez vivimos más afortunadamente, y eso tiene mucho que ver con este reconocimiento que hemos recibido hoy. Tenemos que dar cada vez una mejor respuesta a los pacientes crónicos y eso se hace trabajando mucho en prevención. A su vez debemos innovar para poder atender mejor a la gente en su domicilio, en su lugar de trabajo, para mejorar su calidad de vida. Por tanto, hemos avanzado mucho pero queda otro tanto más por avanzar. En la salud siempre pasa eso, siempre se descubren cosas nuevas. Otro de los retos es que la innovación que se desarrolla en algunos centros se lleve lo más rápido posible a otros centros para la atención a toda la sociedad andaluza. Es otro de los retos que nos hemos planteado a corto plazo.

Cristina Garmendia es elegida miembro del grupo de alto nivel de I+D+i de la Comisión



CRISTINA GARMENDIA (FOTO: FUNDACIÓN COTEC)

La Comisión Europea ha anunciado los doce miembros que compondrá el grupo de alto nivel sobre I+D+i, cuyo objetivo principal es formular la visión futura y hacer recomendaciones para maximizar el impacto de las inversiones europeas en el área. El grupo, en el que se encuentra la exministra Cristina Garmendia, está presidido por Pascal Lemy, Presidente emérito del Instituto Jacques Delors.

Carlos Moedas, comisario europeo de Innovación, afirmó que Europa está haciendo frente a incertidumbre económica y retos sociales pero, a su vez, prometiendo oportunidades. "Es vital tener un mejor impacto desde la inversión europea para la investigación e innovación por el beneficio de todos. Con un rango amplio de experiencia, estoy seguro de que el grupo de alto nivel de I+D+i nos dará una visión valiente para la innovación del futuro", señaló el comisario.

Los miembros son altos cargos en universidades y organizaciones de investigación, líderes en gigantes industriales o PYME dinámicas, están en posiciones de alto nivel en organizaciones nacionales e internacionales y juegan importantes papeles en organizaciones de la sociedad civil. Entre ellos se encuentra la exministra de Ciencia e Innovación, Cristina Garmendia, presidenta de la Fundación COTEC para la innovación en España.

Pascal Lemy, exdirector general de la Organización Mundial de Comercio y excomisario europeo de Comercio, afirmó sentirse honrado de poder liderar el trabajo del grupo de alto nivel: "Creo que las inversiones en I+D+i son cruciales para nuestra prosperidad futura y para solventar nuestros mayores retos".

Noticias

Tres millones de euros para un proyecto smart city vallisoletano

“Urban Green UP”, proyecto de Valladolid basado en el espacio verde, recibirá tres millones de euros a través de la línea smart city de Horizonte 2020. Pavimentos, barreras verdes contra el ruido o suelos inteligentes son algunas de las soluciones que se desarrollan en el proyecto.

El proyecto busca desarrollar una metodología e iniciativas demostradoras en el ámbito de las soluciones urbanas basadas en la naturaleza, que pueden contribuir de forma notable a crear ciudades más sostenibles desde el punto de vista económico, social y ambiental, haciéndolas más atractivas, competitivas e inclusivas. El Ayuntamiento de Valladolid ha coordinado la propuesta entre la Agencia de Innovación y la Concejalía de Medio Ambiente.

Entre las soluciones que desarrollan destacan los techos y fachadas verdes, pavimentos filtrantes, barreras verdes contra el ruido, suelos inteligentes que reducen sus necesidades de de riego y fertilizantes, y la creación de un parque inundable para evitar riesgos de inundación, algo que Valladolid sufre periódicamente.

La iniciativa tiene muchas similitudes con REMOURBAN (consulte el número 9 del boletín para más información del proyecto), también basado en ciudades europeas demostradoras, pero Urban Green Up aporta un componente que la hace distinta: colaborar con tres ciudades no europeas como Medellín, Chengdu en China y Quy Nhon en Vietnam. El objetivo es identificar oportunidades de mercado para empresas europeas e impulsar el liderazgo global de Europa en este tipo de soluciones verdes.

Girona y Lorca, candidatas al “European Green Leaf 2018”

Las ciudades de Girona y Lorca han sido elegidas finalistas al premio “European Green Leaf 2018” que entrega la Comisión Europea. Ambas ciudades competirán con otras doce de más de 20.000 habitantes por ser la localidad más verde de Europa. El premio busca reconocer el compromiso de las ciudades pequeñas y sus buenas prácticas en la mejora de la calidad de vida de sus ciudadanos mediante iniciativas verdes.

Se evaluarán según distintas categorías: cambio climático, movilidad, biodiversidad y uso de la tierra, calidad del aire y del entorno acústico, agua y aguas residuales y gestión de residuos y economía circular. Serán doce expertos independientes los que lleven a cabo una evaluación técnica al detalle de las ciudades participantes.

El paso siguiente es que en abril un grupo de ciudades reducido sea preseleccionado para el premio. La ciudad de Sevilla, por su parte, opta al European Green Capital Award de dentro de dos años, en 2019. Las candidaturas que sean preseleccionadas tendrán que presentar sus propuestas ante el jurado en junio de 2017 y los ganadores serán reconocidos en una entrega de premios en Essen, Alemania, el año próximo.

PROYECTOS

1

CAT-MED

El objetivo principal del CAT-MED es el desarrollo de modelos urbanos sostenibles que se basan en la ciudad mediterránea clásica: compacta, compleja y donde la proximidad de los servicios públicos se determina por la capacidad de las personas para acceder a ellos a pie. El proyecto representa un símbolo de la cohesión territorial, social y tecnológica, la promoción de la participación y el debate público a través de la puesta en marcha de una plataforma para las ciudades mediterráneas. Más información en [su página web](#).

2

LIFE FUTURE

LIFE FUTURE es un proyecto europeo que implica el desarrollo y la validación de la herramienta FSI, herramienta en línea para ayudar a las entidades públicas en la toma de decisiones relativas a la compra de mobiliario urbano más respetuoso del medio ambiente. El proyecto permitirá superar las dificultades encontradas por las personas encargadas de los procedimientos de contratación pública cuando tienen que incluir cláusulas ambientales en la licitación y evaluar las ofertas recibidas, debido a su limitado conocimiento sobre cuestiones ambientales. Más información en [su página web](#).

H2020 destina 4,7 millones de euros para cuatro PYME catalanas

Cuatro nuevos proyectos innovadores de Cataluña recibirán 4,7 millones de euros de la fase dos de Horizonte 2020. La inversión permitirá a las empresas destinar la cuantía a innovación, demostraciones, ensayos, planes de negocio y comercialización. Las cuatro empresas son BusUp, Sense4Care, Zeclinics y UsMIMA, que se han situado entre las más exitosas de entre trece compañías españolas seleccionadas. España vuelve a ser el país que más fondos recibe de esta fase del instrumento PYME. Les siguen siete italianas y cinco de Alemania y Finlandia.

BusUp promueve un concepto innovador en movilidad inteligente y permite reservar autobuses financiados colectivamente para actividades de ocio y otros desplazamientos. Por su parte, Sense4Care es una empresa de alta tecnología dedicada a mejorar la calidad de vida de personas que sufren enfermedades crónicas y que han conseguido monitorizar de forma continua los síntomas de Parkinson en condiciones ambulatorias reales. ZeClinics quiere que los estudios sobre eficacia de medicamentos mejoren, para lo que prestan especial atención a las interacciones moleculares y celulares y a los parámetros fisiológicos. Por último, UsMIMA es una solución contra el estreñimiento crónico que no tiene efectos secundarios, no invasiva y no farmacológica, que consiste en un dispositivo médico que imita las técnicas de masaje abdominal de terapeutas profesionales.

Ericsson desarrollará dos proyectos de H2020 sobre 5G

La Comisión Europea ha entregado a Ericsson dos proyectos del programa Horizonte 2020 para desarrollar investigación innovadora en tecnologías 5G. La multinacional sueca contará con el apoyo de socios de la compañía en los sectores energético y académico.

SUCCESS, el primero de los proyectos, tiene como objetivo desarrollar soluciones nuevas en tecnologías 5G que garanticen la seguridad de las redes de energía, con una especial atención en los contadores inteligentes. El proyecto cuenta con 16 socios de la industria, el mundo académico y las utilities, y durará 26 meses.

Por su parte RE-SERVE busca desarrollar técnicas nuevas y soluciones basadas en tecnología 5G para ayudar a los proveedores de energía a equilibrar el voltaje y la frecuencia de la fuente de energía y mantener así un suministro de energía y mantener así un suministro de energía estable para la sociedad. Este proyecto comenzó el pasado octubre y tendrá una duración de 30 meses.

CONVOCATORIAS

Acción por el clima, medio ambiente y materias primas 2017

2017 es un año repleto de convocatorias de Horizonte 2020, pero las de acción por el clima cobran una especial relevancia dado el compromiso de la Comisión a este respecto. Las convocatorias estarán abiertas hasta febrero/marzo del año próximo. [Más información en la web de la Comisión Europea.](#) Imagen de la CE.



CASOS DE ÉXITO Y EJEMPLOS DE BUENAS PRÁCTICAS

THEMOTION

Una tecnología de anuncios de video para el rendimiento. Así se define TheMotion, una startup que busca convertir cada uno de los productos estáticos de las webs, o catálogos de servicios, en anuncios de vídeo. Lo hace de forma automática, al instante y a gran escala. Es compatible con Facebook, Doubleclick y Youtube y es capaz de entregar sus anuncios de video directamente en la plataforma escogida. TheMotion permite una forma fácil y económica de aumentar las ventas a través de campañas de videoproductos reenfoçadas a públicos específicos a través de la mayoría de los canales sociales. Esta innovación ha hecho que TheMotion sea la startup con un producto más escalable y se llevó el premio en el pasado South Summit de innovación.



TheMotion



ORPHIDIA

Hoy en día, hacerse un análisis de sangre es un procedimiento largo e incómodo. Implica citas múltiples, grandes volúmenes de sangre recogidos a través de punción venosa y tiempos de espera para resultados que son opacos. Orphidia se propone hacer que las extracciones de sangre sean más fáciles, rápidas, cómodas y accesibles, a la vez que económicas y pedagógicas, que permitan que el usuario comprenda mejor su salud. La startup está desarrollando un dispositivo portátil automatizado para hacer todos los análisis de sangre comunes para la función cardíaca, hepática, renal y tiroidea, junto con los niveles de lípidos, electrolitos, hormonas y vitaminas en 20 minutos de una gota de sangre. Al mover los análisis de sangre a un dispositivo portátil y reducir los tiempos de respuesta de días a minutos, la tecnología permitirá un rápido diagnóstico y un tratamiento temprano, aumentará el cumplimiento del paciente al tratamiento concreto, facilitará un mejor monitoreo y mejorará la atención preventiva. Su tecnología innovadora se compone de un chip microfluidado acompañado de un dispositivo lector de estos tests y disponen de múltiples patentes en la tecnología. No sabemos cuándo saldrá al mercado, pero el equipo de Orphidia ha sido reconocido por su buen hacer como "Mejor equipo" en el South Summit de innovación este año.

Orphidia
Know your health

I+D+i

ESTA SEMANA



14/12/2016

EU-GREAT! Workshop. Taller de trabajo que tiene como objetivo difundir las principales lecciones aprendidas y recomendaciones clave para la mejora de los marcos administrativos y normativos de los instrumentos de financiación público-privadas para facilitar la combinación de financiación y estimular las inversiones. Organiza la Comisión Europea.

PRÓXIMAMENTE

12/01/2017

Liver Disease and Regeneration. Lovaina acoge este congreso sobre hígado y regeneración. La inscripción ya está abierta.



26/01/2017

Seafood safety - new findings and innovation challenges. El proyecto ECsafeSEAFOOD, financiado con fondos comunitarios organiza este evento en Bruselas, Bélgica, del 25 al 26 de enero de 2017.



SMART CITIES

ESTA SEMANA

No hay eventos programados

PRÓXIMAMENTE

18/01/2017

Conference: Energy Efficiency Finance Market Place. El evento reunirá a las partes interesadas clave de las ciudades, las regiones y la industria, así como el sector financiero. Organiza EASME, celebrado en Bruselas.



26/01/2017

Agoria Smart Cities Forum & Award Ceremony. El evento se centrará en el intercambio de buenas prácticas entre ciudades, gobiernos, instituciones de investigación y la industria. Tendrá lugar en Bruselas.



HORIZONTE 2020

ESTA SEMANA

17/12/2016



Infoday Horizonte 2020 Espacio-Convocatoria 2017. Evento celebrado en Valencia sobre la convocatoria H2020 Espacio. Más información e inscripciones en su web.

PRÓXIMAMENTE

21/12/2016



Orientación y Preparación de Propuestas H2020: Secure, Clean and Efficient Energy. Evento celebrado en Barcelona sobre H2020 y la orientación y preparación de propuestas en la temática de Secure, Clean and Efficient Energy.

13/12/2016



FIWARE Summit. La empresa FIWARE organiza un congreso en Málaga, con una duración de tres días y una cuota de participación de 60 euros. Inscripciones abiertas en su página web.